

## Falló el modelo económico: Eric Maskin (El Financiero 24/09/09)

Falló el modelo económico: Eric Maskin (El Financiero 24/09/09) Ivette Saldaña Jueves, 24 de septiembre de 2009 Se disparó la desigualdad entre ricos y pobres. Sugiere bajar impuestos, aumentar gasto y relajar la política monetaria. Necesario, un sistema regulatorio para evitar crisis. Eric Maskin. (Foto: Braulio Tenorio) · FALLÓ EL MODELO ECONÓMICO MUNDIAL Falló el modelo económico mundial, pues a pesar de que la globalización elevó el nivel promedio de ingresos, incrementó la iniquidad y la desigualdad entre ricos y pobres, situación que debe atenderse en el próximo "camino" económico que se trace, afirmó el premio Nobel de Economía 2007 Eric Maskin. En entrevista con EL FINANCIERO expuso que hacia delante deberán tomarse en cuenta los siguientes aspectos: Atender a los más pobres, para así reducir las diferencias con los ricos; tener como prioridades la educación y la capacitación de la población, porque así los marginados alcanzarán las mismas oportunidades que los ricos, y aplicar un sistema regulatorio para evitar otra crisis como la que se vive. Además, los organismos multilaterales como el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional deberán tener un papel más activo en la ayuda a los países más pobres, a fin de eliminar la brecha que éstos tienen con las economías más desarrolladas. Mientras, en estos momentos de crisis, el gobierno de Estados Unidos, el de México, el de cualquier país, debería estimular la economía, invertir, incrementar el gasto público, e implantar políticas anticíclicas como reducir los impuestos, relajar la política monetaria y regular los mercados, pero no sobreregularlos, sino buscar el equilibrio. Maskin coincidió con el premio Nobel de Economía 2003 Robert Engle, en que si se quiere salir de la recesión, una buena idea es bajar impuestos y no aumentarlos, ni gravar el consumo, porque eso es "regresivo", porque la mayor afectación será para los pobres. Además, ese tipo de gravámenes contraen el consumo, se gasta menos, baja la producción y toda la economía se alenta. Es mejor bajar impuestos y permitir que el gobierno gaste más, aun cuando se genere un déficit público. Pero si bien el gobierno debe elevar el gasto, advirtió, lo tiene que hacer con inteligencia y no tontamente, es decir no dar por dar recursos a los sectores afectados, sino evaluar en dónde habrá mejores resultados. Sin embargo, como se hace actualmente en Estados Unidos, hay que apoyar a los bancos e instituciones financieras para que sobrevivan. Reactivación Eric Maskin aseguró que esta recesión no es peor que la crisis de 1929, porque en esos años las tasas de desempleo en la Unión Americana fueron mayores a 25 por ciento, y ahora sólo son de 10 por ciento. Ello, además de que en los treinta tardamos diez años en salir de la crisis, y de la recesión actual nos tomará no más de cinco, pero sí más de uno. Todo parece indicar que EU ya está saliendo de la crisis, aunque la economía mundial tardará en reactivarse tres años. Por fortuna, México se beneficiará de la fortaleza estadounidense, ya que "depende críticamente" de ese mercado al ser su principal socio comercial. La Unión Americana seguirá jalando a la economía del orbe, aunque hay otros países que también arrastrarán a la actividad productiva, pero no tan fuerte como lo hace actualmente EU, por lo que no se ve que en el corto plazo vaya a surgir una nación con igual liderazgo. Hay otras grandes economías emergentes como China, que crece a tasas de 10 por ciento, pero no surgirá como potencia porque tiene problemas como un gran porcentaje de población pobre, además de que no genera innovaciones ni desarrollos de nivel mundial. No obstante comenzaremos a ver un gran cambio mundial, que es la inclusión de los países en desarrollo más representativos -China, India y Brasil- en la toma de decisiones internacionales, como es en el Grupo de los 20.